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除了市人大代表的身份，王辉煌还

有“企二代”的标签：他的父亲是瑞安市

东威塑胶有限公司董事长王祥巧。

“东威塑胶”从一家小企业成长为

塑料薄膜行业佼佼者，离不开王祥巧

等老一辈企业家的孜孜付出。而王辉

煌在公司里从基层做起，做过文职工

作，也参与车间生产管理，经过 16 年

的沉淀和打磨，一步步成为公司副总经

理。

企业家的新老传承是一个无法回

避 的 事 情 。 在 王 辉 煌 看 来 ，新 老“ 传

承”，不仅是接管企业，也要传承父辈的

责任和担当。尤其是今年刚当选市人

大代表，他深感肩上责任重大：“人大代

表这个全新的身份，将促使我用全新的

视角面对工作。”

莘塍是我市工业强街，拥有莘塍工

业区和东新工业区，但是近年来受土地

因素制约，许多工业企业发展受限。王

辉煌通过实地走访、调研，征求企业主

意见，并结合自身企业发展，针对性地

提出加大莘塍街道工业供地的建议。

他的建议引起市政府的重视。记

者了解到，我市已将莘塍东单元港口大

道以东、人民路以西、董田沥以南、周田

沥以北约 220 亩土地的控规修改为工

业功能，进一步拓展莘塍工业发展空

间。

打响履职当头炮，王辉煌的信心更

足了。他说，今后将更好地收集民情民

意，如实反映行业的客观现状和需求，

为企业发出呼声。

[人大代表话担当]当 选 人 大 代 表

后，我深感肩上的责任重大。作为一名

人大代表，不仅要把基层的诉求往上

带，而且要及时向群众贯彻好、宣传好

上级相关精神。

[名片] 市人大代表、莘塍街道东新社

区书记兼主任

[名片] 市人大代表、前埠村党总支书

记兼村委会主任

[名片] 市人大代表、中村经合社党委

书记兼主任

[名片] 市人大代表、莘塍一中教师

为民发声献良言 初心如一谋发展

莘塍人大代表展风采话担当
■记者 金汝 通讯员 刘桂婷

党的二十大即将召开，这是党和国家政治生活中的一件大事。从城市到农村，从机关单位到企业车间⋯⋯各行各业对党的二十大充满期待。在这些期盼的人群中，就有关注民生、反映民意、

传达民声的人大代表。

坚持以人民为中心，推动改革发展成果惠及全体人民，这是人大代表的使命；进一步扎根基层、服务群众、保障发展，这是人大代表的职责。连日来，本报采访了7位莘塍籍瑞安市人大

代表，感受他们对党的二十大召开的期盼，感悟他们在履职路上的责任和担当。

打拼20多年，把一个家庭作坊发展成

为知名的制鞋企业，蔡付弟凭着一股闯劲、

拼劲，带领企业不断追赶跨越。

在蔡付弟身上，与坚守实业的精神一

同传承下来的，还有强烈的社会责任意

识。担任两届人大代表期间，他总是准时

参加市、街道两级人大组织的视察、专题调

研活动。作为莘塍街道人大代表联络站站

长，他每个月定期组织接访活动，与选民、

群众面对面沟通交流，将他们反映的合理

诉求及时交办给有关部门、单位。为了扩

大联络站的影响力和覆盖面，近期他与街

道人大工委负责人等在明镜社区筹备新的

街道人大代表联络站，让更多人走进联络

站表达诉求。

在制鞋领域摸爬滚打20多年，他十分

关注瑞安制鞋业的发展，多番听取和征求

鞋企老板的想法和建议。企业遇到用地

难题，工业园区内停车难⋯⋯来自企业一

线的呼声结合自身所思所想，被他写进了

一份份建议中。

瑞安制鞋业历经三四十年的发展，已经

形成完备的产业链。但是，土地要素依然是

制约制鞋业发展的“拦路虎”，很多鞋企受困

于用地紧缺，只能“螺蛳壳里做道场”。

“希望政府出台扶持鞋类产业优化升

级的政策，特别是在用地方面给予大力支

持。”他多次在建议中提出建设莘塍制鞋

产业园，破解企业用地瓶颈，助力优质企

业发展。

他的建议得到了市委市政府及莘塍街

道的高度重视。近年来，市政府多次召开

专题会议研究工业改扩建项目建设，在用

地指标、资金等方面做出倾斜。

蔡付弟的社会责任心还体现在他的

慈善情怀。多年来，他带领吉尔康鞋业为

社 会 公 益 事 业 捐 款 捐 物 合 计 200 多 万

元。担任瑞安市鞋革行业协会会长、瑞安

市工商联（商会）莘塍分会会长后，他组

织、带领企业家开展助学帮困，助力疫情

防控。据不完全统计，市工商联（商会）莘

塍分会会员企业为疫情防控捐款捐物合

计640万元。

[人大代表话担当]作为来自企业界的

人大代表，在做好做强自身企业的同时，

还要关注企业界遇到的共性问题，为企业

界发出呼声、反映民意，为发展企业、营造

良好营商环境尽好责任。

人大代表如何履好职，蔡普杰有自己

的见解。他认为，履职的第一步要彻底摸

透社区居民的民情民意，功夫要下在平

时，这样才能吃准民心所向和民众所忧所

虑。从 2016 年 12 月当选市人大代表以

来，他就下定决心，要用双脚把民情民意

丈量出来，走村入户广泛征求居民意见，

积极向有关部门提交建议。

近年来，富中锦园小区、莘塍西单元

05-01 地块、06-17 地块等建设项目先后

启动，既解决了居民的住房问题，也带动集

体经济增收。但是在项目建设过程中，部

分居民因经济等原因申请放弃安置房指

标，但建房户名单一旦确定就不能变动，这

给居民带来一定的困难 。蔡普杰结合自

身工作岗位，通过走访其他村社群众，发

现这种情况并非个例。

在人代会期间，蔡普杰建议规范建房主

体名单备案，平稳推进安置留地项目建设。

去年，市政府同意对已备案的安置留地建设

项目（未进行指标交易），在项目建设过程中，

村民（社员）申请放弃安置房指标的，经村民

（社员）代表大会表决同意重新安置给其他村

民（社员），经公示无异议后，由属地乡镇人民

政府（街道办事处）核实，报市人民政府批准

同意予以变更备案。

如何让群众过上好日子，是人大代表

的职责。中村地处莘塍街道集镇区域，拥

有良好的区位优势。蔡普杰把发展物业

经济作为强村富民的突破口，整合、出租

集体所有的闲置资产，不断壮大集体经

济。去年经合社收入超500万元，其中经营

性收入就达486万元。

[人大代表话担当]作为一名人大代

表，要进一步贴近居民、服务基层，认真履

行职责，充分发挥人大代表的作用，为居

民代言、为居民办事、为居民服务，努力做

好本职工作，不断书写履职精彩答卷。

昨日上午，民莘东路延伸段项目现

场，工人正在忙着实施最后的附属工程，

预计道路于明年元旦通车。看着眼前这

条笔直宽阔的新路，叶志勇高兴地说：“这

条路往东连接滨海大道，往西经民莘西路

一直通往 104 国道，通车后不仅方便居民

出行，还能助推社区更快融入滨海新区。”

这段长 828 米的道路，凝聚了他数年

心血。民莘路是莘塍街道东西向的主干道

之一，东抵东新工业区，西接104国道。当

滨海大道建成通车后，周边居民、企业要求

打通民莘东路延伸段的呼声日益强烈。

群众的呼声就是人大代表的履职动

力。作为两届市人大代表，叶志勇广泛征询

居民意见，实地调查周边路网建设情况，多

次在人代会上呼吁政府部门早日打通民莘

东路延伸段、富周东路二期、人民路，早日与

万松东路延伸线、滨海大道形成路网交互。

近年来，他提出完善莘塍道路交通网的

建议逐渐“照进现实”：民莘东路延伸段通车

在即，富周东路二期、人民路已经启动建设。

从 2016 年 12 月当选市人大代表以

来，叶志勇积极参与民生实事监督，多次督

查食品安全、养老服务、重点工程等民生领

域，对督查发现的问题，及时督促有关部门

下发责令整改通知书，做好人大履职监督。

[人大代表话担当]作为一名来自社区

的人大代表，必须脚勤、手勤、嘴勤、脑勤，

勤于调研、善于思考、精于破题，努力做到

民有所呼、我有所应。

从一位专注初中英语教学20多年的

教师，转变为处处留心时事、为群众建言

的“代言人”，邵和红的“转型”之路走得

很踏实。

作为“新手”市人大代表，她认真学

习与人大代表依法履职密切相关的法

律、法规，了解经济社会发展现状，同时

主动向其他人大代表学习，为写出高质

量、有针对性的建议打下扎实的基础。

今 年 人 代 会 上 ，她 领 衔 提 交 了 一

份民生建议，呼吁启动莘塍一中整体改

扩建工程项目立项资金保障，充分利用

学校地下空间建设地下车库，提高资源

使用效率。

邵和红介绍，莘塍一中现在有学生

1700人左右，总建筑面积13094平方米，

生均建筑面积、绿化面积、占地面积等无

法满足城市化发展需求；多幢建筑建成

已有30多年时间，房屋老旧；周边企事业

单位较多，停车成了“老大难”问题。“因

此，莘塍一中改扩建工程、地下停车场项

目建设既是城市发展所需，也是人民群

众所盼。”她说。

在她的鼓与呼下，莘塍镇一中改扩

建工程及配套社会停车场工程几乎以满

票入选莘塍街道 2022 年度十件民生实

事项目，同时莘塍一中改扩建工程列入

2022 年瑞安市重点建设计划（争取开工

类），建设内容为改扩建教学综合楼（含

社会停车场）。

看着自己的建议逐渐落到实处，邵

和红心里的自豪感油然而生，同时也深

感肩上的责任更重了。

[人大代表话担当]作为人大代表一

定要处处留心、时时调研，要把履行职能

与做好本职工作更好地结合起来，力求

所提意见建议更科学、更有针对性。

“当人大代表，不是开个会、举个手

就完事了，平时必须多搜集情况，将基

层群众遇到的困难，通过代表向有关部

门反映。”吴存祥是这样说，也是这样做

的。

当选为市人大代表以来，他十分珍

惜人民赋予的权力，时刻牢记要为基层

做实事。聚焦莘塍低效用地再利用是他

履职过程中投入颇多的一件事。

近年来，莘塍街道响应“大建大美”，

拆除了一批历史违建。据初步统计，

2014 年以来共拆违 200 多万平方米，产

生低效土地 1000 多亩，但是只有少量土

地被征用，大量土地处于闲置状态或者

由村社集体出租，利用率低且造成土地

资源浪费，甚至出现“脏乱差”现象。

如何将莘塍的区位优势、交通优势

转化为发展优势，让闲置土地、低效用

地“生出”经济效益？在今年人代会上，

吴存祥等市人大代表提交了《关于征用

低效土地和村集体闲置地开发利用建设

的建议》，呼吁政府部门征用低效土地和

村集体闲置地开发再利用建设，如建设

小微园、社区办公用房或其他建设项目。

这份建议反映群众呼声，契合基层

实际情况，得到市资规局等单位的高度

重视。市资规局答复，拆后土地利用工

作应该因地制宜，拓展利用途径，该局

将会同各乡镇、街道按照“一地一策”的

要求，着重在规划编制、土地征收、土地

利用等方面，进一步做好政策指导、技

术支撑、审批服务等工作，共同推进拆

后土地利用工作。

[人大代表话担当]作为村社干部，管

好自家的“一亩三分地”即可。但作为

人大代表，必须跳出本村看全局，多看、

多学、多听、多做调研，善于总结经验、

发现问题，找到解决问题的办法，做到

民有所呼、我有所应。

紧盯目标、推动建议落地见效，这是

陈木飞作为两届市人大代表履职经历的

真实写照。

董田片堤塘路建于 10 多年前，是董

田片 9 个村社群众务农耕作以及通往东

海堤坝的主要道路。近年来，该道路车

流量日益增多，尤其是大型工程车往来

频繁，而道路年久失修，路面损坏严重，

且没有设置安全护栏和照明设施，影响

片区村民务农耕作及出行方便。陈木飞

现场调研时，曾看到三轮车、摩托车侧

翻的经过。

在人代会上，陈木飞建议尽快启动

莘塍街道董田片堤塘路扩宽改造工程。

由于相关单位认为时机不成熟，工程未

启动。陈木飞没有气馁，在次年的人代

会上再次提交建议。在他的持续呼吁

下，2020 年董田片堤塘路扩宽改造工程

上马，竣工后成了农资运输、农产品运

送的致富路，农户纷纷“点赞”。

陈木飞说：“民生无小事，枝叶总关

情。从群众最真实的需求出发，凭借

‘咬定青山不放松’的韧劲，扎实办好

‘百姓小事’，才能对得起选民的信任。”

这股“咬定青山不放松”的韧劲，同

样在疫情防控中得到充分体现。新冠疫

情发生初期，口罩等医疗物资普遍紧

缺。陈木飞发动代表中心组的人脉资

源，通过中心组活动经费从意大利购买

了 1 万个口罩。但是很快意大利物流暂

停。他没有放弃，立即委托在荷兰的朋

友采购 1 万只口罩，并与浙江侨联联系，

争取到防疫物资“绿色通道”通行证。

在荷兰物流形势日益紧张的情况下，口

罩最终还是通过重重山水，送达莘塍街

道防疫一线人员手中。

[人大代表话担当]一张张沉甸甸的

选票，承载着选民对人大代表的殷切期

盼，只有恪尽职守，树立全心全意为人

民服务的思想，当好群众的贴心人、代

言人，才能不辜负选民的期望和信任。

蔡付弟:书写企业界人大代表的责任与担当

蔡普杰：基层“代言人”为民传声

叶志勇：当好群众的“贴心人”

[名片] 市人大代表、瑞安市吉尔康鞋

业有限公司董事长

邵和红：“新手”代表一线履职为民

吴存祥：“民呼我应”答好履职考卷

陈木飞：咬定“建议落实见效”不放松

[名片] 市人大代表、温州伍丰建材有

限公司总经理

王辉煌：“新手”代表传承履职经验

[名片] 市人大代表、瑞安市东威塑

胶有限公司副总经理


